

P.O.T



RANDO'CLUB
F.S.G.T

LE P.O.T RANDO' CLUB

VOUS PROPOSE :

Dimanche le 21 avril 2024

Jujols



Durée : **4 h 45**
Dénivelé : **600 m**
Difficulté : **moyen**
Conditions : licence annuelle **35 euros**
Repas : **grillade** : apporter apéro, vin, eau, viande...
Départ : **8 h 30** au parking de la piscine du Moulin à Vent à Perpignan

Un peu d'histoire...

Le village de JIJOLS

Entre Serdinya et Olette la rive gauche de la Têt est coupée par deux ravins (Claraneil et Lavall) entre lesquelles s'élèvent des collines escarpées, contreforts de la montagne qui sépare cette vallée de celle de Conat ; à mi-pente, sur les hauteurs, se niche à 960m d'altitude le village de Jujols dont le territoire s'étend des bords de la Têt jusqu'au sommet du mont Coronat entre 550m et 2132m d'altitude.

La 1^{ère} mention connue de Jujols, **Jullols**, remonte à l'an **930**. Jujols apparaît à l'origine comme une portion de la Séjonie ou Sajonia du Conflent qui était au Moyen Age une circonscription judiciaire dont Serdinya était le siège ; elle était administrée par un officier de justice (**saig** en catalan).

Les souverains du pays s'en étaient réservés la juridiction mais ils en avaient aliéné le domaine en y créant quelques fiefs de chevaliers. Ses terres étaient possédées à titre allodial par quelques familles établies à Villefranche à la fin du XIII^e siècle.

En 1265, Guillem de Cornillach de Villefranche achète cette seigneurie au roi Jacques 1^{er} d'Aragon et le transmet à ses descendants.

Le chevalier Hugues de Tatzo obtenait en 1310 du roi de Majorque les justices civiles et criminelles du château et du territoire de Jujols. Après l'annexion du royaume de Majorque en 1344, la seigneurie fut acquise par Michel de Tort puis passe entre les mains de la famille noble Molner de 1464 jusqu'en 1615.



L'église St Julien et Baselisse

Deux familles s'affrontent au XVII^e s pour la posséder : les Casanova et les Ros. La seigneurie serait restée dans le giron des Ros tandis que les Casanova conservait un certain nombre de droits, biens et terres transmis ensuite aux Maria riche famille de Ria. Depuis 1747 et ce jusqu'à la Révolution, le seigneur des lieux fut un certain don Bonaventure de Camprodon de Caramany.

Le village comptait une centaine d'habitants au milieu du XIV^e siècle (24 feux ; un feu correspond à un foyer de 4 à 5 personnes) et tombe à 5 feux vers 1500 suite aux grandes pestes.

Outre quelques cultures vivrières (froment et seigle), on y trouvait quelques vignes et oliviers. Il y avait aussi l'extraction des lloses (schistes). Mais l'économie était essentiellement pastorale et l'est encore actuellement (élevage de moutons).

La population a connu une forte croissance pendant la 1^{ère} moitié du XIX^e siècle avec un pic de 218 habitants en 1851 avant de diminuer inexorablement pour atteindre son plus bas niveau 11 habitants en 1975. L'arrivée de néo-ruraux a inversé la tendance et en 2004 on comptait 56 habitants (auj. 65 hab). Le tourisme joue un rôle économique non négligeable avec de nombreux gîtes (8) et chambres d'hôtes (2).



L'église paroissiale de Jujols, dédiée aux saints **Julien et Baselisse**, est sise près du cimetière. Bien que n'apparaissant pas dans les textes avant 1189, l'édifice roman initial est une construction antérieure (du XI^e siècle sans doute). Afin d'accueillir plus de fidèles, sa nef unique fut doublée par un nouveau vaisseau.



Celui-ci intègre une structure qui semble avoir été la base d'une tour de clocher de plan carré. Elle fut par la suite couronnée d'un clocher muré.

Les trois puissants contreforts adossés au mur gouttereau septentrional de la nef primitive ont certainement été construits lors de son voûtement en berceau.

Le chevet, semi-circulaire, est animé d'une frise d'arcatures aveugles qui court sous la toiture. Il est percé de deux fenêtres à double ébrasement, une dans l'axe oriental, l'autre au sud. Les deux arcs de la porte méridionale ont été taillés dans le granit. Sous le crépi, les maçonneries aux assises irrégulières sont en lauzes et mortiers de chaux.

Le château de Jujols occupait le bas du village : il en reste une haute porte voûtée en plein cintre, en schiste brut, et la maison attenante qui porte encore le nom de « **Castell** », précédée d'un bel escalier en lauzes.

Jujols est situé dans une combe qui l'abrite des vents d'ouest et lui ôte toute visibilité.

Une tradition orale veut que l'église située à environ 300m du village ait été construite sur l'emplacement du château.

Il est probable que ce château était une simple tour à signaux dominant la vallée et la fin des gorges et peut être même était-ce le clocher qui jouait ce rôle.



L'examen de la bâtisse ne permet pas de confirmer cette affirmation, mais le clocher carré semble bien une construction indépendante maintenant encastrée dans la façade sud, puisque sa porte primitive qui s'ouvrait au rez-de-chaussée a été murée et que l'on dû ouvrir une autre porte pour donner accès à l'intérieur du clocher.

L'église occupe en effet un superbe belvédère et voit Entrevalls, le far de Canaveilles (aujourd'hui disparu), la bastide d'Evol, puis Goa, Vernet, le château de Corneilla et même celui de St Esteve de Pomers.

Prochaine Sortie : le 5 mai 2024 **Lamanère**

Pour se renseigner, tél à : **Jean-François** 04 68 56 81 03 / 06 20 40 63 05

